

Con respecto a su labor docente, que quizás haya que situar temporalmente antes de que asumiera el gobierno de Játiva, sabemos que enseñó hadiz. Su alumno Ibn al-Abbār, además de alabar sus virtudes y su generosidad, dice haber estado un tiempo a su lado oyendo sus enseñanzas, que incluían también la poesía, obteniendo por ello su *ijāza* en varias ocasiones. Parece además que recibió de manos del propio Abū l-Ḥusayn la obra de Abū ʿUmar Ibn ʿĀt titulada *al-Nuzha fī l-ṣuyūj al-wuḥḥa* (El recreo, acerca de los maestros distinguidos). Ibn al-Abbār le dedicó dos composiciones poéticas laudatorias que aparecen en su poemario (casidas nº 113 y 152).

Abū l-Ḥusayn siguió gobernando la ciudad hasta su muerte acontecida cuando contaba 55 años lunares, a mitad de la noche del sábado al domingo (*fī l-nisf min laylat al-ahad*) 28 de *šabān* de 634 (=26 abril 1237). Fue enterrado al atardecer de ese mismo día en el castillo de Játiva. Ibn al-Abbār señala que se enteró en Valencia de la muerte de Abū l-Ḥusayn al mediodía del domingo.

Los descendientes de Abū l-Ḥusayn Ibn ʿIsā continuaron detentando cargos de importancia durante algunos años más en la zona de Játiva hasta que fue conquistada por Jaime I de Aragón. A este respecto, v. Barceló, C., "Los Banū ʿIsā, alcaides de Xàtiva y Montesa" en *Xàtiva. Fira d'agost 1982*, Ayuntamiento de Játiva, 25-9; además de las numerosas referencias que se encuentran en los trabajos de Guichard, *Musulmans*, y Rubiera y Epalza, *Xàtiva musulmana (segles VIII-XIII)*, Játiva, 1987.

OBRAS:

▷1. Poesía.

De su obra en verso se conservan cuatro breves fragmentos poéticos recopilados por su principal biógrafo, amigo y alumno Ibn al-Abbār en su *Hulla*. En el primero de ellos, el más extenso, Abū l-Ḥusayn se disculpa ante algunos personajes principales o emires. El segundo está dirigido al secretario Abū ʿAbd Allāh Ibn ʿAyyāš. Sobre el tercero, compuesto por tres versos, nada dice Ibn al-Abbār de su contenido o su destinatario. El último fragmento, compuesto por dos versos, en el que se describe a un joven, le fue recitado a Ibn al-Abbār por un sobrino de Abū l-Ḥusayn llamado Abū l-Ḥusayn ʿAzīz b. Abī ʿAmr Saʿd b. Aḥmad.

◊2. Prosa.

No parece que se haya conservado ninguna muestra de su prosa, pero su existencia queda

confirmada a través del testimonio de Ibn al-Abbār.

FUENTES: IBN AL-ABBĀR, *Dīwān*, 249-51 (nº 113), 323-5 (nº 152); IBN AL-ABBĀR, *Hulla*, II, 303-8 (nº 166); IBN AL-ABBĀR, *Takmila*, IV, 191-2 (nº 547); IBN SAʿĪD, *Mugrib*, II, 381.

BIBLIOGRAFÍA: IBN ŠARĪFA, *Abū l-Mutarrif*, 35, 103.

[V. C. NAVARRO OLTRA]

[651] IBN ʿISĀ AL-GASSĀNĪ, MUṬARRIF: ABŪ ʿABD AL-RAḤMĀN/ABŪ L-QĀSIM MUṬARRIF B. ʿISĀ B. LABĪB B. MUḤAMMAD B. MUṬARRIF AL-GASSĀNĪ (Elvira, ¿?-Córdoba, 356=966-7 ó 357=967-8 ó Elvira, 377=987-8), ulema que fue cadí de la cora de Elvira y compuso diversas obras sobre la misma.

En el cadí ʿIyād se lee Ibn Ayyūb en lugar de Ibn Labīb e indica que era descendiente de al-Layt b. Muṭarrif al-Gassānī, y descendiente también de ʿAmr b. al-Jaššāš, para lo cual se apoya en Ibn Ḥarīṭ al-Jušanī.

Este miembro de la tribu árabe de los Banū Gassān era originario de Elvira, si bien vivió en Granada.

Estudió en Pechina con Faḍl b. Salama y Muḥammad b. Abī Jālid, entre otros, y en Córdoba, con Muḥammad b. Lubāba y Aḥmad b. Jālid. También estudió con Muḥammad b. Fuṭayy y Aḥmad b. ʿAmwīl, en Pechina, según el cadí ʿIyād.

Completó su formación fuera de la Península Ibérica, durante el viaje de peregrinación que realizó en fecha que desconocemos.

Era versado en sintaxis (*ilm al-šrāb*) y en términos de difícil comprensión (*garīb*) del Corán y del hadiz. También fue experto en transmisión de poesía, noticias históricas, que se sabía de memoria, y la composición de libros.

Estuvo al frente de la administración de justicia en la cora de Elvira, nombrado por al-Ḥakam II, aunque más tarde fue destituido del cargo.

Murió en Córdoba y su cuerpo fue trasladado a Granada, donde recibió sepultura, en el año 356 (=17 diciembre 966-6 diciembre 967) o un año después (=7 diciembre 967-24 noviembre 968). Según otra versión, recogida por Ibn Baškuwāl, murió en Elvira en el 377 (=3 mayo 987-20 abril 988). Pudiera ser que esta última fecha fuera la del traslado de sus restos a Elvira desde Córdoba.

Gracias a Ibn ʿAbd al-Malik (*Dayl*, I/2, 487, nº 756), tenemos noticias del que parece ser un nieto suyo: Aḥmad b. Muḥammad b. Muṭarrif b. ʿIsā al-Gassānī, alfaquí de Elvira que transmitió de

٢٠٠١ - مطرف بن عيسى بن لبيب بن محمد بن مطرف الغساني

الإبيري ثم الغرناطي أبو القاسم

قال ابن الفريسي : كان متصرفاً في علم الإعراب والغريب ، ورواية الشعر وحفظ الأخبار .

وسمع من فضل بن سلمة ومحمد بن أبي خالد . وولي القضاء .

وألّف كتاباً في فقهاء البصرة ، وآخر في شعرائها ، وكتاباً في أنساب العرب النازلين بها وأخبارهم .

ومات بقرطبة فحُمِل إلى بلده ، فدفن سنة ست - أو سبع - وخمسين وثلاثمائة (١) .

٢٠٠٢ - مظفر بن إبراهيم بن جماعة بن علي بن أحمد بن ناصر

ابن عبد الرزاق العيلاني - بالعين المهملة - الحنبلي أبو العز

الأعمى الأديب النحوي العروضي . ولد لحمس بقين من جمادى الأولى سنة أربع وأربعين وخمسمائة بمصر ، ومات بها يوم السبت تاسع المحرم سنة ثلاث وعشرين وستمائة ، ودفن بسفح المقطم .

تقتله من خط ابن مكتوم .

ومن شعره :

قالوا عشقت وأنت أعمى	ظبياً كحيل الطرف أعمى (٢)
وحُلَاهُ . ما عاينتَهَا	فتقول : قد شفقتك وهما
وحَيَالُهُ بك في الننا	مفا أطف ولا أَلَمًا
من أين أرسلَ للفؤا	د - وأنت كم تنظره - سَهْمًا؟
ومتى رأيتَ جماله	حتى كساك هواء سَقَمًا؟

(١) لم يذكر في الأصل سوى الشطر الأول، وباقي القصيدة في ط ، ومجم الأدباء ١٩ : ١٤٩ ، وابن خلدون ٢ : ٩٨ . (٢) تاريخ علماء الأندلس ٣ : ١٣٦ .

بَعْدُ مِنَ الرَّعَايَةِ

في طبقات اللغويين والنحاة

للمحافظ جلال الدين عبد الرحمن السيوطي



محمد أبو الفضل إبراهيم

Gassani untaaf b. isay

الجزء الثاني

الطبعة الثانية

١٣٩٩ هـ - ١٩٧٩ م

Türkiye Diyanet Vakfı İslâm Ansiklopedisi Kütüphanesi	
Kayıt No :	1800-2 2247-2
Tasnif No. :	

دار الفكر